

# Une décennie d'action pour la Paix dans nos villes

## La déclaration des maires pour la Journée internationale de la paix des Nations Unies, le sommet du 75ème anniversaire, et la plate-forme d'action ODD du Secrétaire général

Le 21 Septembre 2020

### Notre vision

Nous sommes un groupe de xx maires engagés à bâtir des villes justes, pacifiques et inclusives, conformément aux engagements pris dans l'Agenda 2030 pour le Développement Durable, et soutenus par nos organismes locaux, régionaux, et mondiaux.

Lors de la Journée internationale de la paix et tandis que l'Organisation des Nations Unies célèbre son 75ème anniversaire, nous nous sommes mobilisés pour réduire la violence urbaine de moitié d'ici 2030 et la transformer.

### La violence dans les villes

Les xxx millions de résidents de nos villes sont menacés par différents types et niveaux de violence.

Certaines villes sont touchées par les conflits et l'instabilité, ou par un extrémisme violent. D'autres sont confrontées à la violence des gangs et du crime organisé qui peuvent être plus meurtriers qu'une zone de guerre. Le trafic d'armes et les flux financiers menacent de nombreuses villes, comme le font les menaces nouvelles et émergentes telles que l'insécurité résultant de changements climatiques.

Mais nos villes ont beaucoup en commun.

Toutes les villes connaissent la violence et cette violence frappe particulièrement les plus pauvres et vulnérables, telles les femmes, les enfants, les jeunes, et les groupes victimes d'exclusion sociale faisant face aux plus grands risques. L'Agenda 2030 ne peut lutter contre les inégalités et n'atteindre en premier les plus défavorisés que si les niveaux de violence sont rapidement réduits.

La violence dans nos villes perpétue d'autres actes de violence. Elle se transmet de personne en personne, d'une forme de violence en une autre, et de génération en génération.

### Lutter contre l'épidémie de violence

En tant que maires, nous sommes déterminés à agir maintenant. Trop de gens croient que la violence est inévitable, mais nous avons des preuves irréfutables qui démontrent que des réductions rapides de la violence peuvent être atteintes et maintenues. Certaines villes ont réduit de moitié leur violence à l'aide de politiques, programmes, partenariats et investissements appropriés.

Si les maires ne parviennent pas à prendre action, nous serons alors complices de la propagation continue d'une épidémie de violence évitable, et des morts, des blessures, des préjudices psychologiques et des dégâts sociaux et économiques provoqués par cette épidémie.

Nous devons agir de toute urgence pour sauver des vies en brisant les cycles de violence, tout en soutenant la prévention pendant le temps nécessaire à transformer les institutions, regagner la confiance de nos citoyens et des communautés, renforcer le pouvoir d'action des femmes et combattre les stéréotypes sexuels nuisibles, lutter contre la discrimination, et permettre à tous de bénéficier d'un développement durable.

Une prévention efficace dans les villes exige des partenariats à travers les secteurs, entre le domaine public et la société civile et les entreprises, et entre les dirigeants de la ville et leurs homologues aux niveaux national et local.

Il est essentiel d'agir collectivement au niveaux mondial et régional pour faire face aux menaces transnationales qui diminuent la sécurité de toutes les villes.

## **Les priorités pour réduire la violence**

Pour prévenir la violence et instaurer la paix dans nos villes, nous allons :

- ❖ Élaborer des politiques intégrées et des stratégies visant à réduire la violence de moitié.
- ❖ Travailler avec les communautés pour promouvoir la paix dans nos villes, en fournissant une plate-forme de leadership aux victimes de la violence, et aux communautés et groupes qui font face aux plus grands risques de violence.
- ❖ Fonder des stratégies de prévention à partir de données qui nous permettent de comprendre la nature de la violence, sa distribution et ses répercussions.
- ❖ Mettre à l'échelle des approches qui ont fait leurs preuves pour réduire la violence, en augmentant et en partageant les connaissances des villes ayant des stratégies efficaces malgré des capacités et des défis différents.
- ❖ Mettre l'accent sur les secteurs de nos villes où les niveaux de violence sont les plus élevés, en collaboration avec les populations locales pour assurer une augmentation rapide de leur sécurité.
- ❖ Maintenir la paix dans nos villes, en travaillant en partenariat avec les collectivités pour assurer l'accès à la justice pour tous, fournir des services inclusifs, du travail et d'autres opportunités économiques.
- ❖ Prendre systématiquement en compte la parité des sexes dans tout ce que nous faisons, en reconnaissant les différentes façons dont les femmes et les hommes sont victimes de la violence, en luttant contre la violence sexiste, et en fournissant une plate-forme de leadership aux femmes comme championnes de la paix.
- ❖ Rompre la transmission de la violence à la génération suivante en confrontant la violence contre les enfants et les jeunes dans leurs maisons, dans les écoles et communautés, et en ligne.
- ❖ Développer des structures pour coordonner la prévention dans nos villes en s'appuyant sur l'expertise de tous les secteurs, y compris ceux qui travaillent sur la justice pénale, ceux de la santé, de l'éducation et des systèmes de protection sociale, et sur le développement communautaire et économique.
- ❖ Investir dans des approches qui sont les plus susceptibles de réduire la violence, tout en diminuant le financement des approches inefficaces ou contre-productives.

## Nos engagements

L'Organisation des Nations Unies est née des cendres d'un conflit et vise à donner à chacun la sécurité et la stabilité qui lui permettra de tirer le meilleur parti de son potentiel. Pour sa 75ème année, les villes contribueront au renouvellement de cette mission fondamentale des Nations Unies par le biais d'un nouveau mouvement qui veille à prévenir la violence et à promouvoir la paix.

Alors que nous entrons dans une décennie d'action pour les Objectifs de Développement Durable, ODD (Sustainable Development Goal, SDG), nous nous engageons à :

- ❖ Mettre en œuvre une feuille de route collective pour réduire de moitié la violence, chaque ville s'engageant à promouvoir la paix et à lutter contre les formes de violence qui présentent les plus grands risques pour ses citoyens.
- ❖ Élaborer un plan d'action dans chaque ville se reposant sur l'expérience vécue de la violence et s'appuyant sur les meilleures preuves probantes de ce qui fonctionne pour prévenir la violence.
- ❖ Partager nos expériences avec d'autres villes afin que nous puissions tirer des leçons de leurs succès et de leurs échecs.

Pour contribuer à la première plate-forme d'action annuelle pour les ODD du Secrétaire général de l'ONU, nous avons :

- ❖ Enregistré notre engagement collectif à réduire de moitié la violence dans le registre des actions d'accélération des Nations Unies.
- ❖ Présenté une action d'accélération qui définit l'engagement de chaque ville à réduire la violence de façon significative.
- ❖ Travaillé avec nos partenaires internationaux afin de convenir d'un nouveau programme de financement de \$xxm qui appuiera les stratégies de prévention dans les villes aux ressources limitées.
- ❖ Convenus de rendre compte des progrès accomplis dans la mise en œuvre de nos engagements par des Examens volontaires des villes lors de futures instances politiques de haut niveau sur le développement durable.
- ❖ Décidé d'examiner les progrès accomplis en vue de réduire de moitié la violence urbaine avant la tenue du deuxième Sommet des ODD en 2023.

Nous appelons :

- ❖ Les gouvernements nationaux à soutenir nos efforts visant à réduire de moitié la violence urbaine par le biais de leurs propres politiques, programmes et investissements.
- ❖ Les partenaires internationaux et les organisations à investir dans le mouvement pour réduire de moitié la violence urbaine, tout en luttant contre les risques transnationaux qui alimentent la violence dans nos villes.
- ❖ La société civile, le secteur privé, les fondations et autres partenaires à se joindre à nous comme partenaires égaux pour des villes plus pacifique.
- ❖ Les maires d'autres villes à se joindre à nous et prendre l'engagement de réduire la violence dans le cadre du mouvement pour la Paix dans nos villes.

## Notes explicatives

L'**Agenda 2030 pour le Développement Durable** a été accepté par les dirigeants de tous les pays lors d'un sommet en septembre 2015.

Il définit 17 **objectifs de développement durable**, y compris ceux d'obtenir des sociétés pacifiques, justes et inclusives, de vivre dans des villes inclusives, sécuritaires, résilientes et durables (SDG11), d'atteindre l'égalité des sexes et de renforcer la position de toutes les filles et les femmes (SDG5), et de réduire les inégalités au sein de chaque pays et entre pays (SDG10).

L'ONU maintient un registre des **Actions d'accélération** : des initiatives volontaires entreprises par des pays et autres parties prenantes (y compris des villes) pour contribuer à une mise en œuvre accélérée de l'Agenda 2030.

Au premier Sommet des ODD en 2019, des pays ont demandé au Secrétaire Général des Nations Unies de lancer une **Décennie d'action pour le Développement Durable** afin d'accélérer la mise en œuvre des ODD. "Avec seulement 10 ans d'échéance, un ambitieux effort mondial est en cours pour honorer la promesse 2030 : en mobilisant plus de gouvernements, de sociétés civiles, d'entreprises, et en demandant à tous de s'approprier les objectifs mondiaux".

Le Secrétaire général sera l'hôte d'une **plate-forme d'action ODD** dans le cadre du 75ème anniversaire de l'ONU le 21 septembre 2020. Ce sera une grande occasion qui permettra d'annoncer des stratégies visionnaires et des initiatives transformatrices, telles que l'engagement de Paix dans nos villes à réduire la violence de moitié.

Le 21 septembre 2020 se trouve également être la **Journée internationale de la paix**, et un grand concert pour la paix prendra place à New York.